
    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

討論文件 中西區文康會文件第 29/2016 號

關注本港血庫血存量經常不足及輪候器官移植時間過長問題

背景：

本港醫院的血液需求一直維持在高水平，尤其是每逢長假期前後，捐

血人數更加未能達到每天 1,100 人的目標，反映本港血庫的血存量經常處於不

足的情況，某些血型的血存量狀況更為不足，難以穩定地為長期病患及急症病

人提供充足的血液。

雖然本港對血液的需求維持在高水平，但是對捐血的配套有感不足。

就以中西區為例，中環只有一所捐血站，且開放時間為星期一至六早上 11 時

至晚上 7 時，開放時間未必能夠服務一些較遲下班但亦希望捐血的熱心市民。

至於，紅十字會的流動捐血車服務，據悉現時只於大埔區及粉嶺區有提供流動

捐血車服務。由此可見，現時對市民提供的捐血配套並不足夠，未能回應希望

捐血的熱心市民的捐血需求。

除了捐血，本港的器官捐贈率也一直偏低，目前仍有 2000 多名病人正

在輪候器官移植。有醫務人員指現時不少港人已經接受器官捐贈的觀念，部分

個案可能只差作出登記的一步，或是因為未有與家人溝通而阻礙了器官捐贈進

行，導致輪候器官移植的時間變長，而漫長的輪候期亦深深地困擾輪候器官移

植的病人。近日更有提倡效法外國實行“表明不捐贈制度” (Opt-out system)的

論調，反映本港輪候器官移植時間過長問題值得社會關注。

問題：  

1. 	 請問有關政府部門及團體認為現時本港血存量不足問題是否嚴重？是什麼

因素影響了捐血的數字？有沒有可行措施可以提出，從而舒緩本港血庫的

血存量經常處於不足的問題？ 

2. 	 請問有關政府部門及團體認為現時提供給公眾進行捐血行動的配套是否足

夠？有否研究過延長各區捐血中心的服務時間或是在寫字樓集中的地區

（如中上環）加設流動捐血車服務，以便更多的上班族可以利用空閒時間

進行捐血，以舒緩本港對血液的高需求情況？



 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. 	 請問有關政府部門及團體認為現時對公眾的捐血或是器官捐贈意識的宣傳

教育是否足夠？有沒有研究如何加強對公眾捐贈意識的宣傳教育，從而達

致舒緩血庫存量長期不足及輪候器官移植時間過長問題？ 

4. 	 請問有關政府部門及團體有沒有在加強宣傳及公眾教育方面以外，研究其

他可以提高本港器官捐贈率的方法？例如，調整現時的政府政策。

建議︰ 

1. 	 研究擴展流動捐血車服務、延長捐血中心的開放時間、加強宣傳及教育公

眾捐血意識。 

2. 	 研究加強器官捐贈的公眾教育及宣傳、研究其他可以增加器官捐贈的方案。

文件提交人：
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